

# LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: JULIO PADILLA.

Dirección y Administración: 200 varas al Sur del Banco de Costa Rica

AÑO IV

SAN JOSE, COSTA RICA, SABADO 23 DE JUNIO DE 1923

NUM. 1107

## UN PROBLEMA INTERESANTE LAS CARCELES -- LOS PRESIDIOS

La palabra renovación—reforma—nos sugiere muchas cosas que es bueno decir.

Ahora se habla de renovar o de reformar el país y es bueno comprender con absoluta claridad que "toda renovación sale del individuo y se traduce después en un cambio social y no lo contrario, que es un error".

El problema de las cárceles y de los presidios es un problema que concierne a la mentalidad de los legisladores, de los jueces, de los carceleros y de la sociedad en general; no son las cárceles lo que hay que reformar sino los cerebros nuestros.

Ahora veamos algunas razones. La célula original que forma a un hombre trae, como herencia de los siglos, millones de caracteres que le son dados por sus antecesores: unos caracteres se traducen en lo que llamamos virtudes, bellezas, talentos y otros en lo que conocemos por vicio, fealdad o retraso mental.

Ni de una ni de otra cosa es culpable el individuo.

Allí está el primer error

dominante: premiar en unos la virtud y castigar en otros el vicio.

Deberíamos principiar por comprender claramente, llenándonos de la más grande bondad, que ninguna culpa tiene en realidad el criminal como no la tienen el tuberculoso o el idiota.

Un hombre que asesina en tiempo de paz es un criminal; si lo hace en tiempo de guerra puede llegar a ser un héroe!

No; la cárcel constituye el error más grave ante este problema, de parte de la sociedad y las cárceles para niños y mujeres son no sólo un error, sino un crimen.

Enviar un niño a la cárcel acusa ignorancia y acusa maldad.

Un juez, cuando condena, no se acuerda que un simple factor distinto en su célula original, lo podía haber hecho presidiario.

Condenar a los que en la sociedad por culpa de su misma organización delinquen, es no sólo no resolver ningún problema social sino crear otros más graves.

A eso vamos.

Se dirá entonces que eso es fomentar el crimen?

Eso es falso. El criminal es un enfermo pero es posible curarlo; hacer tomar otro camino esas tendencias morbosas y a veces convertirlo en un factor de mejoramiento social.

La cárcel mata al hombre, lo humilla antes, no le da oportunidad de mejorarse y lo convierte en un pesado fardo para los otros.

Si la reforma debe entrar en esto, habría que principiar por escribir en los códigos, o como se llamen esas colecciones de leyes, esta idea:

"Ningún niño irá a la cárcel".

Y entonces?

Oh, alarma de la sociedad que quiere destruir a sus mismos miembros!

Entonces, debe ir a la Escuela a alguna escuela a convertirse en ciudadano útil.

Las cárceles no deben existir y los carceleros deben suprimirse.

Para eso deben existir escuelas y existir maestros.

Para los hombres está la tierra!

Nada de llamar a eso colonias penales, que desde hace ya más de catorce años vienen siendo propuestas sin que nunca resulten nada práctico; simplemente colonias agrícolas en las cuales se les dé a esos pobres hombres tres cosas, que es lo que les falta: tierra, cultura y cariño.

La sociedad debe ir comprendiendo que no se trata de castigar el acto cometido por un hombre, sino de curar a ese hombre.

Un grupo de ciudadanos que en realidad desee mejorar en ese sentido, tiene un gran campo de trabajo y todo lo que allí se haga será de beneficios incalculables.

Mientras haya cárceles como bocas del infierno tragando infelices y carceleros ignorantes y jueces que por un error cualquiera imponen muchos años de ilógica reclusión, el problema de los llamados criminales no va en vías de resolverse.

No hay que olvidar que sólo el trabajo es capaz de redimir al hombre.

Sobre esto volveremos.

JUAN J. CARAZO

## El sentimiento Nacional

Hay en el fondo del corazón humano un sentimiento grandioso que inspira todas las acciones generosas y todos los nobles sacrificios. Sentimiento es ese que inflamó el pecho de Leónidas y lo decidió a sacrificarse ante el empuje de los muchedumbres asiáticas; que hizo a Aníbal arrancarse la vida, ya que era él sólo el único estorbo para la felicidad de Cartago; que obligó a Licurgo a embarcarse con rumbo a lo desconocido a fin de que Esparta conservara las leyes que la hicieron poderosa; que inspiró a Guzmán el bueno en Tarifa, el acto heroico de arrojar su puñal a los asesinos de su hijo; que puso en boca del caballero francés el grito patriótico lanzado en los bosques de Auvernia y obligó a Julio Favre a sumergirse en el olvido para que la resonancia de su nombre no despertase en sus conciudadanos el recuerdo de la desmembración de Francia.

Ese sentimiento que de tan diversos modos se revela, —¿habría que desdecirlo?— es el amor a la Patria. Sin él no hay, no podrá haber energía, nobleza, ni abnegación. El que no se interesa por el país en que su cuna se mecía, ni se alegra con sus triunfos, no llora sus desgracias, ni trata de remediarlas, tras de ser un egoísta sin ejemplo, presenta signos marcados de degeneración en su virilidad. Y si no sólo hace esto sino que desea para la Patria toda clase de calamidades, el nombre que entonces habría que darle, más infame que vil, más terrible que canalla, más despreciable que traidor, no existe en ningún diccionario, porque habría de ser tan monstruoso, que anunciarlo simplemente pondría espanto en el corazón.

Hay, pues, necesidad de amar a la Patria, ya que ella es el conjunto de nuestras afecciones, de nuestros recuerdos y de nuestras costumbres. En sus verdes umbrías, bajo los árboles frondosos de una formidable y extraña flora, duermen nuestros antepasados en el seno de la eternidad; sus hermosos paisajes son alegría de la vista; sus montañas semejan centinelas avanzadas que defienden el territorio; los vientos que pasan meciedo los árboles mansamente o crispando las olas furiosas, han acariciado nuestra frente cuando en la soledad de las alturas o en la inmensidad del mar hemos sentido ansias de explorar lo desconocido. Es preciso dar del canalla, del vil y del traidor, a todos los que piensen torcidamente y no abriguen en sus pechos este amor grandioso y sacrosanto. Es preciso despertar el sentimiento nacional de todas maneras: el maestro en la escuela, el padre en el hogar, el escritor en el periódico y en los libros, el simple ciudadano en sus relaciones con sus semejantes, pues el día en que dejemos de amar el país que nos vio nacer, será día de amarguras y de lágrimas.

Convengamos en que los males que pueden aquejar a un país son siempre obra de sus hijos y no del acaso, y trabajemos porque cesen lo; que le hemos procurado nosotros mismos. Aprendamos a amar lo nuestro, a preferirlo a lo ajeno, ante todo; creamos con fe inquebrantable en el triunfo de nuestras ideas, del Partido Reformista; seamos sinceros y no dudemos, ya que es ley inconvertible que todo triunfo es el resultado de un esfuerzo, y que no se conquista la abundancia de una tierra prometida sin cruzar antes los fatigosos arenales del desierto.

ALBERTO CORTÉS S.

## De San Ramón

El domingo próximo 24 de los corrientes contraerá matrimonio en esta ciudad el joven farmacéutico don Joaquín Montes de Oca, con la virtuosa señorita Mary Vázquez. Hacemos votos al cielo por la dicha eterna de los futuros esposos.

—El 18 de los corrientes se celebró la fiesta del centenario de don Jesús Jiménez, en combinación con la Fiesta del Arbol. Hubo magníficos números en el programa.

—Es increíble el número de valiosos simpatizadores, con que esta ciudad llave de oro de la literatura costarricense, se capta, día a día el valiente General Volio. Bien sabido es para nosotros que sólo un hombre, Jorge Volio, puede salvar la situación actual en que pasa nuestra amada patria.

CORRESPONSAL

## Recordatorio

Cumple hoy años de haber fallecido en esta capital la recordada señorita Lily Ulate, hija de doña Ermida de Ulate y hermana del estimable periodista don Otilio Ulate.

Con tal motivo renovamos nuestra expresión de pesar a su aflijida madre y a su apreciable hermano.

## Nuevo heredero

Al hogar del caballero don Manuel Marín y su señora esposa doña Angélica Blanco ha llegado un robusto chiquitín por lo que felicitamos a sus regocijados padres.

## Autorización

Se concedió autorización al Banco Internacional de Costa Rica, para emitir 3250 billetes de \$20,00 Serie C, que hace un total de \$65.000. Irán firmados por don Tomás Soley y don Juan R. Chacón.

## Oración Reformista

¡Patria, te estamos renovando! ¡Patria, te estamos salvando!

En esta lucha cívica que hemos concurrido obedeciendo enérgicos imperativos de la conciencia, cuando ya nuestro espíritu había perdido la fe en los métodos evolutivos de la renovación, estamos mejorando en tu servicio. ¡Oh Patria! hasta los más simples detalles de la lucha que debe ser alta y fecunda.

La idolatría personal, ciega e irreflexiva, no entra ya en el número de nuestras devociones. Nosotros no decimos ya como antes: ¡Viva Fulano! ¡Viva Zutano! No, nosotros llevamos por delante un orden de ideas y a él consagramos todos nuestros empeños de combates por el bien comunal.

Cansados de vivir hasta a los muertos, sólo vitoreamos las elevadas aspiraciones de nuestra noble causa.

Nuestro grito de lucha no es ya la frase inexpressiva que denuncia una idolatría. Nuestro grito de lucha dice al ciudadano:

"Compañero, usted tiene en la mano una arma poderosa que esgrimida con honradez y con lealtad, puede transformar sin violencias los métodos administrativos que a todos nos tienen inconformes. Usted tiene un voto que ejercitar; y el voto consciente y libre es el único remedio conocido contra la fiebre mortal de la renueta armada. Ejercítelo usted en beneficio de un plan de tendencias salvadoras para su País."

¡VOTE POR EL PARTIDO REFORMISTA!

## Match de Foot-Ball en Aserri

Para el día veinticuatro de los corrientes, a las 12 horas, se prepara un importante match de Foot-Ball entre los clubs "Resurgimiento" y "Garnier".

El primero es de San Isidro de Heredia y el segundo de Aserri. Jugarán las primeras divisiones de esos clubs y el match es dedicado a la "Costa Rica Motor Co".

Será Juez de la partida el señor don Eugenio Corrales.

Que se diviertan mucho con nuestros deseos.

## Movimiento policiaco

Fueron nombrados subtenientes de policía los señores don Alfredo Rodríguez y don Valerio Restrepo Guzmán. Los tenientes don Julián Calvo y don José Fernández Vega fueron enviados al Cuartel de Limón.

## Simpática discusión

En el Colegio de Señoritas, las amables alumnas celebraron una asamblea en la cual discutieron el voto femenino. Los discursos gustaron mucho.

## DR. CONSTANTINO HERDOLIA

De la Facultad de Medicina de París  
MEDICO Y CIRUJANO

Enfermedades de los ojos, oídos, nariz y garganta

Horas de oficina: de 10 a 11 y de 2 a 3. Contiguo al Teatro Variedades  
TELEFONO N. 143. SAN JOSE, COSTA RICA

DEL MINUTO

# UN TRIUNFO MAS

El miércoles de esta semana fue un día de sensación política. Se trataba nada menos de un asunto que llevado al Congreso indudablemente, indefectiblemente, aplastaría al Candidato del Partido Reformista y por consiguiente al mismo partido.

Por el escrito de un ciudadano, el Congreso excomulgaría al General Volio y le cortaría de un tajo sus múltiples capacidades para ser no solamente Candidato a la Presidencia, sino Presidente Constitucional en esta pseudo-República donde las cobardías y las incapacidades han sentado sus reales.

El escrito fue leído en el Congreso dentro de un silencio casi sepulcral.

El pueblo esperaba, como valiente centinela, el fallo de los conscriptos.

La nota enviada al Congreso puntualizaba la incapacidad del General Volio para ser Presidente desde luego que según el firmante es cura.

Y es cura porque así lo afirmaba solemnemente el suscrito ciudadano. Siendo cura, claro, no podrá ser Presidente de la República desde luego que la Constitución de manera terminante especifica que para ese alto puesto se debe pertenecer al estado seglar.

Pero, vamos por partes.

Este recurso abogadil no es nuevo; el pueblo lo conoce desde que se inició esta campaña. La diferencia consistió en la de que antes los enemigos del Partido Reformista lo decían a *sotto voce* y ahora lo pregonan a golpe de campana. Al principio creyeron inútil esgrimir al aire libre esta arma mellada porque no le dieron importancia al Partido Reformista. Hoy, que pesa este partido en la conciencia nacional y que es enemigo considerado por su fuerza y su grandeza y que le temen los contrarios y que tiemblan como la hoja de un árbol porque visible está su vigoroso empuje, creyeron encontrar la palanca de Arquímedes para de un solo levántilo liquidar a su Jefe y liquidar al Partido.

El esfuerzo resultó inútil.

Después de leído el escrito por el Secretario del Congreso, los señores diputados, unos, se encogieron de hombros y otros pusieron a sus labios el abanico de una sonrisa.

Ninguno quiso acoger aquel documento demolidor para la fantasía de los ilusos, y dos breves discursos lo sepultaron en la fosa del olvido.

Los señores diputados, por unanimidad, rechazaron la solicitud y no se le dio ninguna importancia.

Así tenía que suceder.

El asunto está perfectamente claro.

Sostener a estas horas la tesis de que el General Volio es cura, sería negar también la eficacia del divorcio y quedaría de hecho caída la conquista del matrimonio civil. Tanto la orden sacerdotal, como el matrimonio, pertenecen a una misma serie de sacramentos.

El Estado pues reconoce el derecho que tiene todo ciudadano de tomar la religión, oficio o profesión que le dé la gana, desde luego que se vive en una República libre y fuera de toda tutela.

Por eso existe y claramente se expresa la libertad de cultos.

Tenía por consiguiente que fracasar en el Congreso esa tentativa política porque el asunto está más claro que el agua. Por unanimidad fue rechazado.

El arma, pues, ha rebotado contra los propios enemigos y el Partido Reformista, con el General Volio a la cabeza, ha obtenido otro brillante y ruidoso triunfo.

Después de la sesión ese día el General Volio fue ovacionado por más de quinientas personas que lo llevaron al Club Central donde le pidieron sus partidarios que hablara.

Todo esto prueba que por más armas que inventen y esgriman contra el General Volio y contra el Partido Reformista, todas son rechazadas por la inmensa coraza de la opinión pública.

Y es que la verdad única es la siguiente: *que la voz del pueblo es la voz de Dios.*

Y el pueblo está de esta vez con la causa santa del Partido Reformista y con el General Volio.

A la *argolla* no le queda más recurso que resignarse.

GIL SOL

## Cosechas de civismo

Triunfos que conquistan para nosotros, nuestros adversarios

Depositado en Cinco Esquinas el 22 de junio de 1923, a las 20.50 hs.

Recibido en San José el 22 de junio de 1923, a las 21.15 hs.

A General Volio

El Partido Reformista de Cinco Esquinas, que lo componen la mayoría de los votantes de este lugar, protesta de las armas empleadas por los adversarios para arrebatarle a Ud. un triunfo ante la conciencia nacional, al servicio de la Patria, en los campos del derecho y con un pasado sin claudicaciones.

A esas armas contestamos: el Partido Reformista tiene un programa y un Jefe.

J. Miguel Rodríguez.—Eleodoro Vargas.—Abel Rodríguez.—Enrique Sáenz.—José María Jiménez.—Oscar Calderón.—Isaías Guerrero.

RESPUESTA

Jamás desmayé ante el ataque y no me ha sorprendido la victoria otorgada por el Congreso. Gracias a todos los compañeros de batalla.

J. VOLIO

# AL PAIS

Los miembros de las Juntas Electorales, no son representantes de Candidatos determinados sino de los Partidos que los postulan.

¿Qué insuficiencia, por grande que sea, es capaz de poner en duda la legitimidad de un Partido que ha señalado con actos inequívocos su presencia en la lucha electoral del país?

## Partido Reformista

AVISO

La Tesorería General ha quedado instalada en mi casa de habitación, situada cien varas al Norte de la Imprenta Nacional, en donde tendré el gusto de recibir las cuotas con que nuestros copartidarios quieran contribuir para los gastos indispensables del Partido, así como de atender los asuntos relacionados con la Tesorería

ENRIQUE FONSECA ZÚÑIGA  
Tesorero.

## Un compañero nuestro recibe honores de guerra en el campo enemigo

Nuestro estimado y culto compañero GIL SOL, que es al mismo tiempo que trabajador del taller un atildado periodista, ha merecido ser extensamente reproducido por los combatientes del jimenismo que vieron en su artículo LA SOMBRA DE AYER, una catapulta mortal contra los enemigos de la dignidad de Costa Rica.

Prescindiendo de toda diferencia de carácter político, los señores jimenistas, al reproducir en hoja volante el artículo del señor Montero y aplicarlo como instrumento apreciable de su propaganda, han reconocido solemnemente el mérito del modesto y estimable GIL SOL.

Por ello felicitamos al compañero, de todo corazón.



y nada más

## Explicación que pedimos

Habrá deficiencia o poca de voluntad?

Está acordado por el Congreso de la República desde hace tiempo, que se venda la finca y el ingenio de la Mansión para destinar su producto a ciertas obras indispensables de Fomento, entre ellas la construcción de un puente entre Esparta y San Jerónimo, sobre el Río Barranca. La necesidad de ese puente es tan apremiante, que todos los años se ahogan personas y animales en el paso del río. Ahora no más, al comenzar el invierno, ya hay noticia de un accidente de esa clase.

Pues bien, el Ministerio de Fomento no parece muy dispuesto a cumplir la disposición del Congreso. Y decimos esto, porque sabemos que más de un empresario de azúcar se ha interesado por adquirir los aparatos del ingenio referido y no hay forma de que se llenen las formalidades de la venta.

Por eso preguntamos: habrá deficiencia o mala voluntad?

No tiene que ver nada con "Los Muñecos"

Don Roogelio Golcher Quiros, conocido en el periodismo por "Periquín" nos suplica hagamos público que él dejó la Dirección y cualquier interés en la revista humorística "Los Muñecos". Esta aclaración se hace con motivo de ciertos comentarios que se hacen respecto a su color político, que es el del volismo, y el colorido que pudiera tener aquella revista.

Queda, pues, complacido el amigo Golcher.

Mensajes por Inalámbrico

TELEGRAMA

Señor Sub-Director Gral. de Telégrafos, S. D.

Con motivo a la interrupción de las líneas terrestres de Honduras tenemos el gusto de avisarle que aceptamos mensajes vía inalámbrica a razón de veinticinco centavos o por palabra.

Agradeceríamosle dar publicidad.

ALL AMERICA CABLES, Inc.

Los artículos de Bernabé Martínez

En "La Nueva Prensa", en un artículo de ayer, dice Bernabé Martínez que le "inspiran *compasión* los treinta mil reformistas del país". Este perifoneo siempre ha visto a los reformistas con *compasión*. En días pasados dijeron que nosotros somos los hombres pobres del país y que no pertenecemos también a la *sociedad*.

¿Entonces por qué van los echandistas a los pueblos a conquistar para su causa obreros y campesinos? Sidesprecian a los trabajadores del país para qué buscan los echandistas a los que no usamos corbata ni cuello, saco ni zapatos?

JUAN TORRES

Recomendamos a Ud. la lectura de las cuatro páginas.

Fiesta del Arbol en La Unión

Sr. Director de La PRENSA San José.

El Personal Docente de las Escuelas Centrales de La Unión invita a Ud. a la Fiesta del Arbol que en asociación de la Escuela Nocturna de Adultos de San José, celebrará en los terrenos anexos a Chigüite, el próximo domingo 24 de los corrientes. El desfile se iniciará a las 8 horas frente al Edificio Escolar.

La Unión, 21 de junio de 1923

## Enfermos

En la ciudad de Atenas se encuentran enfermas, doña Zulema de Chaves y doña Marfa de Fallas. Que mejor pronto sus nuestros más vivos deseos.

## FABRICA NACIONAL DE MOSAIGOS

Por acuerdo unánime de la Asamblea verificada el jueves 13, se acordó:

1.—Dar 15 días de término para que todos los tenedores de acciones pequeñas y recibos, completen su acción de (C 50 00) cincuenta colones.

2.—Que quien no lo haga perderá todos sus derechos en la fábrica.

3.—Que todos los accionistas deben pasar de 4 a 5 p. m. a la oficina del Presidente don Ernesto Ortiz, a rivalidar todos sus derechos.

La Directiva

San José, junio 20 de 1923.



# AEROGRAMAS DE AYER

**Barco libertado. Un vuelo al Polo  
Burla al reclutamiento.  
Viaje de 75 mil millas  
No permiten la entrada de fascistas**

WASHINGTON.— El Presidente Harding acompañado de su señora y una comitiva de amigos y miembros del Gobierno salió de Washington en un tren especial en su viaje de setenta y cinco mil millas a la costa del Pacífico y Alaska.

Los periódicos más serios están tratando con calor la cuestión de las reparaciones y admiten que Alemania ha hecho todo lo posible para resolver la cuestión.

Asseguran que Baldwin ha tomado diferentes puntos de vista que Bonar Law y que en el Gabinete trabaja por que Inglaterra se decida en favor de una solución.

La Embajada Francesa ha negado que haya habido cuestiones ante el Gobierno de París para que adhiera a una propuesta que se dice suscribirán los Gobiernos de Inglaterra, Italia, Bélgica y Estados Unidos, tratando de cambiar el estado de cosas que reina en el Ruhr, aseguró la Embajada que puede decir autorizado que no existe tal propuesta que el Gobierno de París proceda en todo de acuerdo con sus aliados.

MOSCOW.—Fueron pasados por las armas treinta y siete miembros del fascismo de diferentes nacionalidades que habían logrado introducirse en Rusia.

PEKIN.—De nuevo ha ocurrido una crisis en el Gobierno del sur, debido a la presión extranjera, pues las potencias pretenden que cada uno de los gobiernos de facto tenga su responsabilidad como estuviesen reconocidos garantizando la vida y la propiedad extranjeras.

TACOMA WASHINGTON.— El propietario de uno de los barcos americanos que había sido detenido por las autoridades de servicio en puerto siberiano, informa al Departamento de Estado que su barco ha sido libertado.

DUTUTH MINNESOTA.— La nominación del Gobernador Preuss, en la lucha senatorial en Minnesota, ha sido alcanzada en la Convención Republicana, considerándose esto una victoria para la Administración Nacional.

PARIS.—Oficiales franceses del ejército fuera del servicio intentaron volar en

aeroplano al Polo Norte. Ahora que Admudesen ha abandonado el proyecto, según dicen los periódicos.

BERLIN.— Los obreros han insinuado que están listos para negociar con los franceses la terminación de la resistencia pasiva según publicado en Berlín en una declaración oficial del órgano democrático.

LEVENWORTH CAN-SAS.—Erving R. Bergloth, de Filadelfia, que trató de evadir la ley del reclutamiento, fue puesto en libertad en los cuarteles disciplinarios de Leavenworth, pero fue apresado inmediatamente, acusado de conspirar para evadir la misma ley.

NEW YORK.— En la Cámara de los Comunes fue denunciada hoy la Isla Ellis y se sugirió que la Gran Bretaña debe pedir una indemnización al Gobierno de los Estados Unidos si éste no cambia la costumbre de detener a los británicos allí.

SOUTH AMPTON.—El buque minero de la White Star Olympic está preparándose para salir a New York para buscar ocasión de que sea resuelto el problema del licor. El Minero salió con cargamento especial de vinos en almacén especial sellado con el sello británico aduanero.

## Lo que nos dicen de Honduras

Tegucigalpa, 20 A LA PRENSA.

Reina completa paz en Honduras y no se explica la adversidad de algunos colegas centroamericanos cogiendo suposiciones que perjudican el buen nombre de nuestro país. Todos los ciudadanos se dedican a sus labores y en la presente campaña electoral cada cual goza de una libertad que nunca había gozado. Esta libertad la reflejan los periódicos que hasta han descendido muchas veces al libertinaje.

—En los primeros días de julio será convocado el Congreso a sesiones extraordinarias para conocer del arreglo de la deuda externa. Hablando el periódico oficial, "Exelsior", dice que siempre ha estado interesado el Gobernante López Gutiérrez por dejar arreglado tan importante asunto y que de él depende el crédito de Honduras en el exterior.

—Entre filantrópicos caballeros se recogen fondos para ayudar a los establecimientos escolares, en excursiones provechosas por las repúblicas hermanas.

—Ha habido tres días de temporal en Tegucigalpa.

—Los preparativos para la velada a beneficio de la escuela de la Logia Masó-

nica se hacen con espléndida. La colonia nicaragüense contribuyó con buenos números.—H. Robleto.

Tegucigalpa, 19

Al Licdo. Serapio Hernández se le extendió exequato para ejercer el Consulado de Colombia.

—Se establecerá un cuerpo de detectives.

—Partió para la Esperanza el General Gregorio Herrera.

—Pronto quedará instalada la nueva cañería de agua potable.—El Constitucional.

### Baile

Esta noche, en la residencia del caballero don Juan Rafael Montes de Oca se efectuará el anunciado baile de "Patillos". Reina mucho entusiasmo para este festival, tanto entre los jóvenes como entre las damitas de nuestra sociedad.

### De regreso

Después de una corta permanencia en Panamá, ha llegado al país el Coronel don José María Pinaud a quien le presentamos un atento saludo.

Busque el próximo número de LA PRENSA

## Benavente

en el Teatro Nacional

Gran Compañía de Alta Comedia dirigida por el insigne autor español JACINTO BENAVENTE

En la que figura la notable primera actriz

LOLA MEMBRIVES

2ª FUNCIÓN DE ABONO  
Sábado, 23 de Junio de 1923.

A las 8 y 30 p. m.

### EL MAL QUE NOS HACEN

## Anoche en el Nacional

Anoche debutó en el Teatro Nacional la compañía dramática que dirige don Jacinto Benavente.

El Teatro estaba lleno de lo más distinguido de la sociedad. La colonia española era numerosa y demostró al insigne Benavente su simpatía. El señor Benavente hizo una ligera presentación, muy sincera por cierto, y fue aplaudido.

Se puso en escena una de las mejores obras del insigne Benavente "Los intereses creados", en la cual desfilan los grandes pícaros que por desgracia abundan en todas partes.

La representación estuvo acertada de parte de todos los actores, siendo calurosamente aplaudidos.

El distinguido público que llenaba por completo nuestro hermoso coliseo salió sumamente satisfecho del conjunto de la Compañía.

Les deseamos grata permanencia en Costa Rica, y no dudamos que el público responderá a cada función que anuncian en el Nacional.

X.

### Misa de Requiem

El veintiseis del presente mes en la Iglesia de la Dolorosa a las siete de la mañana, se efectuará una Misa de Requiem, por el alma de la que fué Celina Araya de Hidalgo.

### Operada

Fué operada en la clínica del doctor Figueres la muy apreciable señora doña Mariana M. de Quirós. Su estado de salud es satisfactorio, por lo que nos alegramos mucho.

### Misa

El lunes próximo, en la Iglesia de la Dolorosa, a las 7 h. se efectuará una misa de Requiem por el alma de la que fué Ursula Rivera.

### Natalicio

Hoy celebra la fecha de su natalicio doña Flora Escalante de Gil, por lo cual le enviamos nuestros calurosos parabienes.

## Frente a frente ¡Partido Reformista!

Tú que eres una masa compacta de ciudadanos en pleno ejercicio de sus derechos, ya te encuentras frente a frente de un enemigo harto bien reconocido.

Tú eres liberal que imprimes en la conciencia nacional, el derrotero de la verdadera democracia; tu fuerza, nada ni nadie podrá contenerla.

Tu enemigo, es aquel que, como ayer, como hoy y como mañana, se ha agitado y se agitará en la penumbra de regios salones alfombrados que mortiguan las pisadas de esas panteras que pactan a su sombra, tu aplastamiento por el solo derecho de la fuerza.

¡Pero no te arredres, reformismo!

Tú eres inmune, porque infundes terror a tu enemigo que reconoce que te asiste la fuerza del Derecho.

Ten presente que mientras encarne tus principios un hombre valiente y sincero como el General don Jorge Volio, jamás faltará una espada que, como la de él, sirva en la paz, como emblema de la Ley; y en la guerra, como símbolo que reclame la falta de justicia.

Sufragio efectivo, no imposición.

San José, junio 23 de 1923.

El Teniente Coronel,

MANUEL ORDAMUNO BERROCAL.

## Teatro Actualidades

Programa de la Tercera Velada Reformista para la noche del sábado 23 de Junio de 1923 a las 8 y 30 de la noche

### PRIMERA PARTE

Obertura.—I. Recitación, Carlos Jinesta.

II. Los Chorros del Oro, de S. y J. Alvarez Quintero. Por Sr. y Sra. de Capilla y Manolita Santigosa.

### INTERMEDIO

#### SEGUNDA PARTE

Obertura.—I. Recitación, Francisco Fernández B.

II. El Cocodrilo, Gran Marcha Bailable. Por la pareja Téllez Falcón y Srta. Claudina Aguilera.

III. Canciones Típicas. Por la Sra. de Fonseca Zúñiga y el Sr. Taylor, con acompañamiento de dos guitarras.

IV. Bailofoage, Rag Americano corrido. Bailado por Martita Sotillo.

### INTERMEDIO

### TERCERA PARTE

Obertura.—I. Sin nombre posible, señor Capilla.

II. Blanco y Negro. Vals Brillante bailable, señor Téllez Falcón y señorita Claudina Aguilera.

III.—Couplets De iciosos, Manolita Santigosa.

IV.—Número Cómico, Sr. Téllez Falcón.

### PRECIOS

Balcón ₡ 1.00 Luneta ₡ 1.00 Niños ₡ 0.50.

NOTAS.—No se suspende la función por lluvia.

El comité se reserva el derecho de sustituir los números por fuerza mayor.

Mañana Domingo 24 habrá gran función de Cine a precios populares.

Los buenos Reformistas no debe olvidar que le deben su apoyo a nuestra magna causa.

## PERMANENTÉ

El General don Jorge Volio ha manifestado de una manera categórica y rotunda, que el PARTIDO REFORMISTA llegará solo y sin plegarse a partido alguno hasta el fin de la campaña política. Los reformistas acarician un ideal, y ese heroico ideal es la aspiración suprema de la Patria.

Para ese malestar pereza y sueño, tome

## DIGESTOIDES

después de comida.

Pídale en todas las boticas

## LA ESPAÑA

Avisamos a nuestra estimable clientela, que mientras se nos acondiciona nuestro nuevo local la atenderemos en "La Bodega" de don Francisco Armijo, frente al lado Norte del Mercado.

Martinez & Co.

Rincón literario

# ESTRELLA MARINA

Especial para LA PRENSA

Mar puro, mar sereno, mar callado,  
que escuchas sinsabores del que siente,  
y contemplo tus olas, inocente  
de que puedas decir que yo he llorado...

¿Pero sollozas tú? ¿Qué pena tienes,  
que gimes con dolor cuando te miro?  
¿Será que en mis tristezas yo te admiro  
o que al mirarte mi dolor detienes...?

No lo puedes decir, pero hoy se anida  
en tu seno radiante, tierna estrella;  
no sé si es ilusión tan pura y bella,  
o es llanto que ante tí, dejó mi vida...

Si de noche contigo canto y sueño,  
y en mi lira hay perfume de tus sales,  
siento mi alma cubierta de rosales  
y toda la ilusión es dulce ensueño...

Si a la hora del crepúsculo te llamo  
y el sol rojizo entre tus aguas brilla,  
entonces hago mi alma una sombrilla  
para ocultarte al sol, porque yo te amo.

Cuando escucho las olas con sus risas  
de cristalinas notas espumosas,  
toda mi vida con tu amor destrozadas  
al besarme por medio de tus brisas...

He querido alejarme, te amo tanto,  
q' al hablarte, te adoro y te comprendo;  
y los celos me llevan sumergiendo  
en tu seno que oculta mi quebranto...

Ya diviso de nuevo en tus encajes  
la estrella que en tí vaga cristalina,  
y pienso en mi alma que es nota marina  
en un mundo de música y celajes...

Ya se acerca por fin, siento un anhelo  
de arrojarla sobre ella y arrancarla,  
porque pienso que tú, debes amarla,  
convirtiendo tus aguas en su cielo...

Quizá las olas quieran azotarme,  
pero tú gemirás con embeleso;  
y yo haré de mi vida eterno beso  
para dártelo a tí, mar insondable...

¡Adiós mundo de bella fantasía!  
¡Adiós risa marina, en tí me entrego!  
Veo la estrella venir, me pide el ruego  
de llevarla hacia mí, lágrima mía..!

Era este mi primer presentimiento,  
pues la luz que irradiaba era mi llanto...  
Yo le haré de mis lágrimas un canto  
que lleve en él, unido el sentimiento...

Todo es calma; la noche se avecina,  
todo duerme; el mar yace silencioso,  
y de pronto las aguas en retoso  
llevan presa a la estrella marina...

VICTORIA MEZA DE KIRKWOOD  
(ROSARIO LUNA)

Limón, 22 de Junio de 1923.

## Notas de administración

Habiendo sufrido esta Empresa periodística pérdida total en sus intereses con motivo del incendio ocurrido el mes próximo pasado, que destruyó su imprenta y oficinas necesitamos para el mantenimiento de nuestro Diario que los buenos Agentes que le sirven aporten a su favor el mayor número de actividades en cuanto a la propaganda y cobro de suscripciones, cuyos fondos se servirán remitirnos puntualmente al vencimiento de la primera quincena de cada mes.

Por razones de organización se ha resuelto suprimir las Agencias en aquellos lugares de la República donde no contamos con más de dos suscritores.

De ésta disposición se servirán tomar nota nuestros amables favorecedores para enviarnos el valor de la suscripción durante los primeros cinco días de cada mes, pues de lo contrario suspenderemos el envío del periódico.

### CIGARRILLOS

L  
I  
B  
E  
R  
T  
Y  
15 CENTIMOS

### LA MOTOCICLETA

Vende sus licores del país e los precios siguientes:

Litro . . . . . \$ 2.40  
Botella . . . . . 1.80  
½ botella . . . . . 0.90  
¼ botella . . . . . 0.50

Vendo este negocio por que tengo viaje para los Estados Unidos.  
100 varas al Norte del Mercado.

TOBIAS VARGAS A.

### Solo hay un "Bromo Quinina"

ese es el LAXATIVO BROMO QUININA, usada en todo el mundo para curar resfriados en un día. Procúren ver si la firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita.

Imp. BORRASE Hnos.

## Reformistas apócrifos

tratan de desacreditar ante el pueblo las tendencias de la renovación

Saben los Directores del Movimiento reformista, que ha comenzado a ser combatida su tendencia en una forma artera. Con la insignia roja en la solapa van a ciertos pueblos individuos sin moralidad que ocupan las tribunas de la renovación para hacer prédicas en desacuerdo con la disciplina doctrinaria del Partido y con sus tendencias de orden y de cordialidad.

En guardia contra ese peligro, el Comité Ejecutivo declara: que no podrán tenerse como veces salidas del Partido Reformista, aquellas langadas por individuos cuya sincera devoción por sus ideales no esté acreditada por una tarjeta de identificación emanda del Comité Ejecutivo General o por las Directivas Provinciales que oportunamente se harán públicas.

## ¡A LOS PANADEROS!

Si quieren ganancias, usen harina que dé buen rendimiento; esto se obtiene con la renombrada marca

### LA JOSEFITA

Depósito en la panadería LA JOSEFITA, 150 vs. al Sur del Hotel Washington

## LOS GNOMOS

DE FERMIN BERNADAS

Cantina - Café - Chocolate

ASEO ESMERADO Y MAGNIFICO SERVICIO

LA PREFERIDA DEL PUBLICO  
AVENIDA CENTRAL

## LA LUZ

Tienda de Tobias A. Vargas C.

Ha establecido una sucursal, cuyo nombre es Sucursal de LA LUZ y dentro de pocos meses después quedará definitivamente trasladada LA LUZ, así se hará por ser el local nuevo, mejor que el actual.

Busque dicho Sucursal a 125 vs. al Norte de La Provedora o a 25 vs. al Norte de El Mercedito.

Más de cien mil colones en mercaderías acabadas de llegar y a precios de quema.

## AL ALMACEN

LLEGO

AFRECHO DE TRIGO

Y HIERRO PARA TECHOS DE 6 Y 8 PIES

TOMAS FERNANDEZ

TELEFONO 198

APARTADO 614

SI UD. NO CONOCE TODAVIA AL FAMOSO

## LUIS

pregunte por él al 631 le conviene

## CORSE WANERR

El más duradero y económico, porque se puede lavar sin dañarlo

Hecho en la Fábrica más grande del mundo

Siempre hay gran surtido de estilos donde

JOSE ALVARADO

La Bella Jardinera

Use el jabón IVORI (Notante)

Harina de Lentejas Cevada en polvo  
Avena molida Lenguas de carnero  
Azul Monitor Tapioca Arrowroot

y un completo surtido en aborrotos consigue Ud. a bajo precio en

## La India

EDUARDO L. FERNANDEZ  
TELEFONO 378 APARTADO 1064

Suscríbese a "La Prensa"

## TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas  
Cervezas LAGER grande y pequeña; DOBLE gran de y pequeña; Aguas minerales, Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger ale.



**SAPOLIO**

Se emplea en la cocina para un sinnúmero de cosas. Limpia cuchillería, calderas, latas, porcelana, lozas, linoleum, refrigeradores, revestimientos, mármol, estantes y pisos. Exíjase que aparezca en cada paquete el nombre de SAPOLIO.

ENOCH MORGAN'S SONS CO.  
Los Unicos Manufactureros  
Nueva York, E. U. A.

Devuelve a las ollas y cazuelas el resplandor de las nuevas.